

Justo de la Cueva Alonso
SOCIOLÓGO
ABOGADO DEL ILUSTRE COLEGIO DE ESTELLA



Avda. de Pamplona, 3.

Estella -Navarra-
(Euskadi Sur)

EUSKADI ES UNA CIUDAD.

Una ~~lenta~~^{lentacular} ciudad industrial en crisis donde se acumulan 94 de cada 100 vascos.

El núcleo de CINDU-EUSKADI (la Ciudad Industrial Euskadi) es la conurbación BIL-DOA (Bilbao-Donostia) que suma 1.721.777 habitantes.

Así lo describe un estudio de ECO. S.A.: "EUSKADI ¿DÓNDE VAS? ¿POR QUÉ? (Claves estructurales y dialécticas de la Economía y la Ciudadanía)

Euskadi no es un país. Euskadi es una ciudad industrial. Una macrociudad industrial que se extiende por ochos municipios y medio de kilómetros cuadrados ^{y media zona rural} plagado de fábricas, talleres y viviendas en caótica mezcolanza donde se amontonan, trabajan (cuando tienen la suerte de tener trabajo), se enfrentan, luchan y sufren, casi dos millones y medio de varones (2.488.984 según el Censo de Población de 1981). Euskadi es una ciudad industrial en crisis.

Entiendase bien. No es que el estudio de ECO S.A. (Estudios Comerciales y de Opinión S.A.) Titrulado EUSTRADÍ . . . - - - - - . cuya primer volumen (LA CAISIS DE CINDU-EUSTRADÍ : Grav... . . .) trae de ser poco apropiado a la comprender a sus clientes para su compra, ni que el carácter la condición de país a Eustadi. Antes al contrario, resulta una agradable sorpresa que un estudio editado en Madrid contempla con tal objetividad científica las peculiaridades vascas ~~de su realidad~~^{de su cultura} y la constate que la contemplación de la realidad en económica, física, cultural, política y sociológica vasca exige usar el marco de las cuatro provincias. Sin duda el hecho de que ECO S.A. es una empresa bicefala con sede repartida entre Madrid y Barcelona tiene algo que ver en ese acerto de óptica.

Lo que nace es que el primer volumen de EUSTADI (DONDE VAS? ¿POR QUÉ? (medio millón de páginas, 151 tablas estadísticas - muchas medias y ~~espontáneamente~~ elaboradas por el equipo investigador - , medios centenares de mapas y graficos) es el resultado de un estudio multi e interdisciplinario de la realidad vasca en el que se han empleado como enfoques y perspectivas disciplinares la Economía, la Sociología, la Geografía, la Antropología, la Psicología Social, la Demografía, la Historia y la Polítología.

Y ese estudio ha descubierto en Eustadi dos hechos, dos realidades, que condicionan decisivamente la vida de este país. Dos hechos cuya ignorancia incapacita para acercarse a comprender la compleja realidad y la conflictiva peripécia cotidiana de Eustadi, para someter a indagación racional los lemas y jingles que el acelerado y desequilibrado proceso de cambio social adopta en estas tierras.

El primero de ellos es que nadie puede entender la realidad actual de Eustadi si no empreza por contemplarla como lo que hoy es: una macrociudad industrial en crisis. Si uno no cae en la cuenta de que 94 de cada 100 vascos son urbanos (~~pero~~ que viven en zonas urbanas), que viven en zonas urbanas industriales, desdoblada mayoritaria (~~desde~~) de las poblaciones actua ~~trabajando~~ ^{conexas, contiguas,} que forman toda parte de una "mancha" urbano-industrial que cubre 8.486,4 kilómetros cuadrados (solo el 48% de la superficie de los 4 provincias).

El estudio de ECO destaca por ejemplo que desconocer la realidad de esa CINDU-EUSTADI supone, por ejemplo, equivocarse de raíz al mantener una imagen obsoleta del euskera como idioma rural, como idioma de baserri y montaña. cuando la vertiginosa coagulación de la Ciudad Industrial Eustadi ha impuesto que ~~la~~ mayoría absoluta de los vascoparlantes, los eustaldunes, que viven hoy en ^{los} ciudades.

Dos hallazgos heurísticos para entender la crisis económica social y política de Euskadi: CINDU-EUSKADI y la Comarbacón BIL-BON

El estudio múltiple de ECO nº 1: EUSKADI ¿DÓNDE VAS? ¿POR QUÉ?
(claves estructurales y dialécticas de la economía y la sociedad vasca)

La excepcional gravedad de la crisis económica vasca es algo que empieza a trascender de los informes especializados, alrededor para en la conciencia pública. Los clásicos estudios del Banco de Bilbao sobre la "Renta Nacional de España y su distribución provincial" habían demostrado ya que, entre otras constantes, la renta total de Euskadi disminuyó un 3% en el periodo 1973-79.

Y que esa disminución alcanzó la cota del 9% para la renta familiar disponible total de Euskadi en el mismo periodo (-15% para la renta familiar disponible "per capita"). Los provincias vascas, tradicionales ocupantes de los primeros puestos en la clasificación provincial según la renta per capita familiar disponible per capita habían caído en 1979 al 9º lugar (Alava), 13º (Navarra), 14º (Guipúzcoa), 20º (Vizcaya). Con el mío de que la cifra vizcaína se hallaba por debajo de la media española. ¡Sic transit gloria económica!

El "Informe diagnóstico sobre la economía vasca" de PEREZ DE CALLES A, recientemente publicado, se abre con la rotunda afirmación de que "la economía vasca se encuentra en uno de los momentos más críticos de su historia" para casi a renglón seguido añadir que [] []

los informes de las instituciones bancarias y políticas cifran el pavoroso problema del paro en Euskadi en magnitudes que osculan entre el cuarto de millón y los trescientos mil parados según el volumen que asignen al "paro desanimado". Magnitudes que significan la impresionante escalada desde del paro por encima del 25% del total de la población activa.

La situación económica vasca es, sin duda, gravísima. Todos los indicadores de peligro están sonando a la vez advertiendo que la economía de Euskadi se hunde * Hundiendo con ella el ~~fundamental~~ motor de actividades punita para la economía española * El emprendimiento vasco lleva un nido nendo el nido de la iniciativa y la influencia industrial e incluso financiera. Euskadi viene nendo durante lustros en polo de atracción de capitales, de inversiones y de fuerza de trabajo. Y ahora los nidos de paro se desgarran, las empresas se mudan, los hombres se van. Euskadi se ha convertido en cuna de emigrantes!

Los factores estratégicos extraeconómicos del desarrollo económico

En los tiempos de oros y rosas de antes de la crisis, cuando el problema era explicar por qué unos se desarrollaban económicamente más que otros, la teoría exploró concienzudamente el enfoque de los factores estratégicos extraeconómicos del desarrollo económico, indagando el conjunto de condiciones, el caudal de circunstancias cuya presencia explicara la aceleración del desarrollo y cuya ausencia coincidiera con la paralización o retrato del mismo.

El instituto ECO (Estudios Comerciales y de Opinión S.A. Alcalá 96, Madrid - Correo de Lluvia 118, Barcelona) ha retomado ese enfoque para intentar entender y explicar la crisis económica vasca. Su estudio múltiple nº 1 (E - - -) es,

principalmente, un texto de ~~historia~~ de ~~desarrollo~~ medio millar de páginas, con 151 tablas estadísticas (muchas de ellas inéditas y elaboradas ad hoc) y docenas de mapas y graficos. Científicamente ese texto implica un experimento: el de aplicar al caso vasco un enfoque multi e interdisciplinario. <sup>Economía
y tratamiento</sup>

CIVICO-EUSTAJO:

Eustadi es una ciudad industrial en crisis

Resulta difícil escoger pero si hubieranos de señalar los enigmas más brillantes de ~~los~~ escogeríamos estos: " 75. La memoria o la gran explotación colonial. Esta parte

la memoria de Euskadi como eslabón en la cadena imperialista mundial.

79. La gran encrucijada de los años treinta: un giro decisivo y la integración de la gran burguesía industrial vasca en el bando del E.E.

98. La evolución de la industria vasca 1939-1959: un conflicto entre el ser y la conciencia.

100. El año 1959. Un punto de cien años que cambia de signo. 103. Las "condiciones específicas" de Euskadi. La internacional represión francesa y la aparición de ETA.

116. Los retazos del apocalipsis industrial vasco: Sobravalores, congestión, desequilibrios, desequilibrios, desventaja, impotenciaciones, falta de planificación.

120. ¿Por qué la crisis?. Tres factores para una tesis: estructura industrial, relaciones exteriores y vulnerabilidad decadente.

Conclusiones

El equipo de ECO finaliza su estudio formulando como provisionales estas dos conclusiones:



Las formulan como provisionales a la espera de finalizar el II volumen de su estudio dedicado a los mecanismos que vinculan la dinamica de las estructuras y la inserción de los acontecimientos: 1) la estructura y dinámica de las clases sociales en Euskadi; 2) las tensiones y mecanismos sociales en Euskadi y su entorno reciente; 3) la escena política.

Hacían ^{que pondrá a punto en} estos hipótesis de partida ~~para~~ este segundo volumen, ^{que}

Llega la curva.

El estudio-multiple nº 1 de ECO S.A. es, sin duda, un brillante arranque en esta nueva línea de estudios que acomete en Instituto.

Justo de la Cueva Alonso

Avda. de Pamplona, 3.

SOCIOLOGO

ABOGADO DEL ILUSTRE COLEGIO DE ESTELLA

Estella - Navarra.
(Euskadi Sur)

El estudio de ECO hace énfasis en la procedencia de los inmigrantes de fuera de Eustadi: casi medio millón de castellanos-leoneses, gallegos y asturianos frente a menos de setenta mil andaluces. Y resalta suficientemente el hecho nuevo: que ahora de Eustadi se emigra. Que en el periodo 1976-81 Eustadi tuvo saldo inmigración negativo y que Vizcaya y Guipúzcoa (clásicas receptoras de inmigrantes) se hubieren convertido en expulsoras de inmigrantes. Que ahora van más los que se van de Eustadi que los que vienen a ella.

La crisis de una ciudad industrial llamada Eustadi

La realidad de Eustadi es incomprendible si se prescinde del hecho decisivo de su desmesurada urbanización. Esta urbanización tiene una causa inmediata en la riada inmigratoria. Pero, concluye el estudio de ECO, esa riada inmigratoria tiene una causa profunda: ~~el~~ la industrialización.

Por eso más de la mitad del extenso e interesante texto de ECO se dedica a un profundo análisis del proceso de industrialización de Eustadi y de sus avatares.

Es en esta parte quizás donde más espectaculares frutos la metodología interdisciplinaria del estudio de ECO. El siglo XIX y el XX vasco, sin excluir numerosas ~~flashbacks~~ (flash-backs) en épocas anteriores, son desmenuzados e integrados en un esfuerzo a la vez analítico y sintético en el que las perspectivas económica, sociológica, histórica, política y cultural se yuxtaponen y entrelazan. La recabación de datos estadísticos, la utilización crítica de documentos y de bibliografía y hemerografía, son herramientas continuamente aplicadas a aislar y seguir el contradictorio hilo del proceso de industrialización de Eustadi a través del tiempo, para intentar aprehender de qué forma la manera y el modo con que los vascos producen el fruto de su trabajo tratando y tiene una influencia condicionante para sus vidas y la de su pueblo. Se trata, según explicitan los autores, de descubrir por un lado la

Al los títulos de los capítulos a ello dedicados son una pista: 15º).

— dinámica de las estructuras (las modificaciones espontáneas, de los hechos sociales de masas) y por otro de observar la incidencia de los acontecimientos en los que influyen los individuos y el azar.

Justo de la Cueva Alonso

SOCIOLOGO

ABOGADO DEL ILUSTRE COLEGIO DE ESTELLA



Avenida de Pamplona, 3.

Estella - Navarra-
(Euskadi Sur)

La conurbación BIL-DON

El segundo descubrimiento del estudio de ECO es que el núcleo de CINDU-EUSKADI, el núcleo de la Ciudad Industrial Eustadi, es una conurbación. La conurbación ~~es~~ bautizada como BIL-DON (Bilbao-Donostia) por el equipo de ECO autor del estudio. Un continuo urbano en el que se agrupan 92 de cada 100 vizcaínos y guipuzcoanos, ~~que cumplen los requisitos oficiales~~, que suma 77 municipios, con 1.867,2 km² y un millón y tres cuartos de habitantes (1.721.777) en 1981. Y que cumplió los requisitos "oficiales" de delimitación de Áreas Metropolitanas en España fijados en 1965 tomados a su vez de los criterios urbanísticos norteamericanos.

El mapa nº 2. refleja la formación de BIL-DON en tres tiempos señalando sombreados los municipios que en 1960, 1970 y 1975 cumplían los requisitos demográficos y urbanísticos citados, evidenciando que el periodo crítico - decisivo fueron los años sesenta, el periodo 1960-1970.

Un brutal crecimiento y la transformación-destrucción del espacio vasco

El equipo de ECO insiste en que la conflictiva realidad vasca de hoy es incomprendible si se hace abstracción del hecho rotundo y tremendo del brutal crecimiento de la población y de la peculiar forma en que ese crecimiento ha transformado-destruído el espacio vasco. Entre 1950 y 1981 CINDU-EUSKADI ha más que dobrado su población, de medio y cuarto a dos millones y medio de habitantes. La conurbación BIL-DON, ha aumentado aun más deprisa: aumento ^{de espacio ocupado por} ~~de población~~

un cuarto de millón de habitantes en la década de los cincuenta, casi medio millón en los años sesenta, para ralentizarse a casi un cuarto de millón en los setenta.

Ese fantástico crecimiento de la población supuso una auténtica "furia" constructora que ha transformado-destruído el espacio vasco preexistente. Un capítulo del estudio de ECO se dedica a cuantificar y analizar la masiva y anárquica proliferación de edificios y bloques de viviendas que ha impuesto que

en 30 años (1950-1981) se hayan construido en Eustadi dos veces mas viviendas q: (595.000) que las existentes al comienzo el periodo.

Dos veces mas viviendas que las que la Historia milenaria del pueblo vasco habrá acumulado hasta 1950 (299.470)

El equipo de ECO recuerda en su texto "una anécdota... - .

con ella "

La PARTE PRIMERA del estudio de ECO se titula "UN MEDIO" y describe, cuantifica, localiza y analiza el brusco, acelerado y caótico proceso de urbanización de Euskadi, subrayando el terrible déficit vasco de servicios públicos y sociales y sus causas: insuficiencia de transporte público, veloz del proceso y "modelo" de desarrollo. Contemplando la degradación del medio ambiente por la contaminación, el colapso de la sociedad tradicional vasca y la crisis cultural entretejida por lo que designan como "Demónio logra ultriana vasca": angustia, ansiedad, alienación, inadaptación, no integración, crismos, ritualismo, roturamiento y rechazo.

Un millón y cuarto de inmigrantes

El estudio de ECO demuestra que el fantástico incremento de la población de Eustadi y su imponente proceso de urbanización no habrían sido posibles sin un igualmente notable proceso migratorio. La PARTE SEGUNDA se titula por ello LA CAUSA.

Un concienzudo análisis revela que los inmigrantes, los residentes en Eustadi que no habían nacido en donde el municipio en que residían en 1975 nacieron 1.248.607, con la mitad (el 49%) de la población. Haciendo la importante precisión de que medio millón de esos inmigrantes (490.185) eran natales de Eustadi, nacidos en provincias o municipios de Eustadi dentro de aquel en que se empadronaron. Lo cual matiza pero no rebaja la importancia estratégica del hecho de que la mitad de la población de Eustadi está desarrancada, ha emigrado de donde nació. Hecho que no duda esta en la raíz de la crisis cultural.